

# CANDIDATO PRESIDENCIAL DE LA CONCERTACION

Cuando nos acercamos a un nuevo proceso eleccio nario para seleccionar al jefe de estado que continuará adentrándose en la recuperación democrática de Chile, se hace necesario reflexionar con mucha objetividad y muy seriamente en torno al postulante que deberá elegir la Concertación de partidos demócraticos e independientes para enfrentar al adversario, en este caso, el candidato de la derecha, el cual aspira de igual modo a dirigir los destinos de la república.

En la actualidad, la Concertación presenta varios precandidatos, que anhelan representar a la coalición de organizaciones políticas democráticas. En su mayoría, tales postulantes reúnen las condiciones requeridas para desempeñar funciones tan preponderantes. Sin embargo, uno tendrá que ser el elegido a través de un procedimiento electoral que privilegie a aquél que ofrezca el mayor porcentaje de apoyo popular.

La Concertación debe velar por su unidad. El futuro de Chile libertario así lo reclama. La vía eleccionaria lo determinarán las encuestas y consultas de opinión pública que, periódicamente, se están realizando y que reflejan la inclinación de los electores por una determiticada candidatura. Los números y las cifras lo irán señalando y ante esa evidencia habrá que someterse. No es necesario torcerle el rumbo a tal realidad, promoviendo for mas de elecciones al estilo francés, inglés, alemán o norteamericano. Todo es bien simple. Quien tenga mayores preferencias ese será el nominado, sin subterfugios de ninguna especie.

Por otra parte, la tendencia que propicia ir separados en la primera vuelta para unirse en la segunda, no nos parece aceptable; por cuanto, en la primera fase podría producirse un enfrentamiento fogoso, entre dos o más candidaturas por obtener el apoyo del elector, lo cual re-

rano.Quizás, la gran figura del balompié de los últimos eños y jugando en uno de los grandes ecuipos del mundo. " el chileno futbolista que está llenando el periodo de frustración, después de la farsa ocurrida en Maracaná, que ha significado una sanción que imposibilita a los muchachos de la "casaca roja" participar en la máxima justa internacional del fútbol mundial...DICEN QUE ALAN retornó de Maracaibo, donde laboró un par de meses... CARLOS GONZI-LEZ, el cincuentañero reciente anda muy feliz. El mismo nos refirió que se ha convertido en "abuelito" de un robacto varón, el cual ya fue y retornó de Chile con su momó probuelos maternos. Felicidades, a esas dos hermosas familias... OTRO RETORNADO a la patria nativa es el médico Carlos De Los Ríos. Formado en Venezuela, se especializó en Psiquistría. Está muy vinculado a la Asociación Mundial de Psicoanálisis y a la Escuela Lacaniana del campo freudiano. Le deseamos éxito en su nuevainstancia existencial y profesional...50 AÑOS CUMPLIO también Luis Aguayo Badilla.Los celebró muy intimamente. También tiene planes para el retorno, quizás lo haga en agosto... EMERSON ROACH Y MARCO DE LOS RIOS, concurrieron recientemente a unas jornada. de la Codech, realizadas en Caracas recientemente. Ambos presidieron comisiones muy importantes como la de Ciudadanía Activa y de Cultura. Posiblemente, el sábado 20 venidero concurran a Valencia dos directivos caraqueños para implementar el Congreso de la Chilenidad, que se realizará el 21 de mayo y agilizar las gestiones para que la Oficina de retorno prorrogue su funcionamiento por un lapso mayor y obtener definitivamente el derecho al sufragio en las elecciones presidenciales chilenas por parte de la comunidad nacional establecida en el exterior ... EL DOMINGO 21 DE MARZO será la canonización en Roma, la primera santa chilena. Tuvimos la oportunidad en diciembre de conocer su santuario en las inmediaciones de Los Andes. Sor Teresa perteneció a la congregación de las religiosas carmelitas y en su vida civil se llamó Juana Fernández Solar. Nacióen 1900 y falleció muy joven en 1920. Ese magno día unamónos todos en una oración por nuestra santa y pidámosle que logre de Dios la paz, la tranquilidad y el amor para un pueblo herido en lo má profundo de su ser en el periodo dictatorial. Pero no nos olvidemos de una expresión indeleble que nos dejó Ella: "Es hambre, es sed insaciable la que siento porque las almas busquen a Dios" .. HASTA LA PROXIMA... 

primero de nuestro nieto Luis Angel, el cuar en estos días acaba de cumplir su primer año de vida.A la "abuelita" la vimos muy emocionada con su nieto.Luego, participamos como padrinos de Anaís, la hija menor de nuestro colaborador Jorge Godov y esposa Patricia. Finalmente, con el matrimonio Roach las despedimos en el "Germania Grill". Ahí, estaba actuando el organista Ibrahím muy destacado en el ambiente musical carabobeño. Hubo interpretaciones chilenas y cuando el maestro se acercó a la mesa nos dio una inmensa sorpresa.Ocurre, que él estuvo en Chile tiempo ha .; Y saben donde tocó y aquién les dedicó sus ritmos? Nada más y nada menos que en La Moneda, cuando gobernaba el país don Eduardo Frei Montalva. Ibrahim quedó tan impresionado con la figura del Presidente, que siempre recuerda su trato, el caris ma, intelecto y sensibilidad. Le informamos que es muy posible que próximamente llegue a La Moneda, el hijo del presidente Frei, y dentro de la emoción que nos embargaba con tal relato; No le agradaría maestro Ibrahim, retornar a La Moneda en marzo 94 y celebrar con su órgano la toma de posesión de un nuevo Eduardo Frei? Encantado, nos respondió. Veremos cómo cumplimos con esta invitación. Coincidencialmente se integró a la mesa Rafael Carranza y nos dio una noticia triste: SU TIO IGNACIO CARRANZA. ex asesor de prensa del presidente Frei y con muchisimos años de residencia en Venezuela, colaborador de "Brilla el Sol", se encuentra gravemente enfermo en Caracas. Sólo nos queda confier en Dios para que pronto se recupere y prosiga en la labor que siempre lo ha apasionado: El periodismo. Un saludo, Ignacio, de tus amigos y camradas de Valencia. Esperamos verte pronto en el accionar cotidiano ... CASI CINCO MESES acéfalo se encuentra el cargo de Cónsul Honorario de Chile en Valencia. No nos explicamos tanta burocracia. Mientras tanto la comunidad chilena se encuentr; desasistida de tal servicio. Ciudadano Embajador, Aniceto Rodríguez "acelere"tal nombramiento ante el M. de Rel. Exteriores de Chile. Qué no suceda lo que ocurrió con el ex cónsul, cuyo nombramiento tardó trece meses ... EL GRUFO "RAYCES" que dirige el joven abogado Marco De Los Ríos se presentará en el canal NC 36 de Valencia, el viernes 19, a la 1 de la tarac.Así es que no se olviden, para que admiren a este conjunto que ha innovado en el folklore chileno y latinoamericeno...COMO EN CHILE no nos perdemos ningún partido del Real Madrid para admirar a nuestro compatriota iván Zamo-

dundaría en un fraccionamiento o escisión que afectaría a todo el conglomerado.

Confiamos que la mesura, la templanza cívica se impongan en esta selección que se anuncia en breve plazo. Chile necesita a la Concertación por un buen tiempo más. El enemigo aúm está vivo. Lo hemos podido comprobar, últimamente, en decisiones de la Corte Suprema y tribunales de alzada; en crimenes no sancionados, con autores reconocidos que se pasean donosamente por las calles, aun con sus manos ensangrentadas. A éstos, se agregan oscuros personajes que todavía detentan importantes responsabilidades civiles y militares, quienes en un pasa do reciente arremetieron a mansalva en contra de ese mis mo pueblo que hoy día tiene el derecho a darse sus propios gobernantes.

En esta instancia, más que nunca la Concertación debe permanecer y proseguir consolidándose con el objetivo de avanzar y labrar un destino áureo, de libertades cabales para las nuevas generaciones que anhelan vivir respetándose como personas humanas por encima de motivos de índole diversa.

---000

PUBLICIDAD

INVERSIONES Y BIENES RAICES.ADMINISTRACION.COMPRA VENTA.ALQUILERES.CONSTRUCCIONES.REMODELACIONES. QUINTAS.APARTAMENTOS.TERRENOS.LOCALES.OFICINAS Y GALPONES.AGUDA A BOLIVAR NORTE TORRE BANAVEN OFI-CINAS 11-4 Y 11-6 PISO 11.LO ESPERAMOS MUY PRONTO.

OFERTA DEL MES:Local comercial CARIBBEAN PLAZA. 3 niveles: Planta baja, planta alta, mezzanina 208 m Aire central, full cerámica. 4 baños frente a Avenida. IDEAL PARÁ EMPRESA FINANCIERA, DE SEGUROS, DISTRI BUIDORA IMPORTANTE, etc. Bs. 10.000.000.

# LA PALABRA DEL MAESTRO

# AUTORIDAD

La autoridad no es legítima porque tiene la fuerza, ni porque representa la mayoría, ni a una clase. Es legítima porque es necesaria al bien común, que no con siste en el predominio ni la estimación del que manda, sino en el pleno desenvolvimiento de la persona humana, de donde resulta que al atentar contra ella pierde la autoridad su razón de ser y la persona sus garantías.

(EDUARDO FREI MONTALVA: Discurso por Radio Cooperativa. en víspera del Plebiscito del 4 de septiembre de 1980)

---000---

### TEXTOS PARA LA REFLEXION

EXTRACTOS DEL CAPITULO III DEL DOCUMENTO FINAL DE LA IV CONFERENCIA DEL EPISCOPADO LATINOAMERICANO, CELEBRA-DA EN 1992, EN SANTO DOMINGO

### LA CULTURA CRISTIANA

Puesto que estamos ante "una crisis cultural de proporciones insospechadas", en la cual van desapareciendo valores evangélicos y aun humanos fundamentales, de presenta a la Iglesia un desafío gigantesco para una nueva Evangelización, al cual se propone responder con el esfuerzo de la inculturación del Evangelio. Es necesario inculturar el Evangelio a la luz de los tres grandes misterios de la salvación: a Navidad que muestra el camino de la Encarnación y mueve al evangelizador a com partir su vida con el evangelizado; la Pascua, que conducto a través del sufrimiento a la purificación de los pecados, para que sean redimidos; y Pentecostés, que por la fuerca del Espíritu posibilita a todos entender en su propia lengua las maravillas de Dios.

la inculturación del Evangelio es un proceso que supene reconocimiento de los valores evangélicos

ta prueba que estamos padeciendo...EL PUNTO NEGRO fue la persecución de que fue objeto un caro amigo nuestro.Durante casi 20 años, laboró en el mineral "El Teniente" como ingeniero y entre Navidad y Año Nuevo fue comminado por sus superiores a "renunciar", recordando las prácticas de la dictadura.De inmediato, al ser informado de tal malintencionada acción, recurrimos al camarada y amigo, que fuera testigo de tantas acciones de idéntica naturaleza durante el ex régimen "de facto". Se trata del Presidente de la República, Patricio Aylwin Azócar. Le escribimos y prestamente nos ha respondido, a través de su jefe de gabinete presidencial, donde nos señala que este caso está siendo estudiado por la Corporación Nacional del Cobre. Esperamos un informe positivo y que no vaya a ocurrir lo de siempre: Una versión acomodada a los intereses de estos dos jefes. Uno, según dicen vinculado a la UDI y el otro al PS.Sabemos, de igual modo, que el cargo de nuestro carísimo amigo y camarada habría sido ocupado por alguien más cercano a estos dos personajes. Confiamos en Ud. Presidente, tal como lo hicimos durante el año 1975, cuando fuimos encarcelados, exonerados y desterrados por la dictadure de Pinochet y Ud. nos ayudó: a salir airosamente de ese túnel tan tenebroso ... RETORNAMOS AL ACA. Durante 12 días permanecieron en Venezuela, Eliseo, Quela, Rodrigo y María José, lectores asiduos de nuestro boletín. El más impresionado fue Rodrigo, quien venía por primera vez. Miraba y observaba detenidamente tanto en Valencia, como Caracas y Margarita...;adivinen qué?...Por supuesto, el paisaje, las costumbres y ctros aspectos sociales y culturales. Abandonaron, encantados, la tierra venezolana rumbo a Miami y posteriormente a Santiago ... ELIZABETH vino de vacaciones a ver y "supervisar" a su "media naranja".Las cuatro semanas se fueron "volando". Anduvimos por Margarita y Caracas. En Valencia, fue muy cumplimentada por las integrantes de la Asociación de Damas Chilena-Venezolana, institución de la cual fue fundadora en el año 1991. En una primera oportunidad, participó en una reunión de trabajo, presidida por la actual presidenta Nolvia de Araya. Posteriormente, le ofrecieron una despedida en casa de Sonia de Godoy y fue obsequiada con un delicado recuesão y una tarjeta muy emotiva suscrita por las damas presentes.Participó en dos bautizos, que estaban programados para cuando viniera. El

# SOCIALES Y COMUNITARIAS

QUE TAL AMIGOS LECTORES, del Acuf y del Alla. Como recibiéron el nuevo año. No nos comunicábemos desde diciembre 92. Reaparecemos, otra vez. con fuerza y vigor. Tememos mucho que contarles así es que vamos de irmediato "al grano".DE NUESTRO ULTIMO VIAJE A CHILE. diciembre-enero, desta camos el reencuentro con César Tapia, camarada, que ocupa un alto cargo (3º 6 4º) del Min. de la Sec. de la Presidencia. Como diríamos en criollo venezolano "un tronco" de hombre. Continúa igual. No lo ha envanecido la alta respon sabilidad que ocupa. Almorzamos em La Moneda e hicimos recuerdo de su paso por el exilio venezolano. El vivió muchos años en Maracaibo. Es un camarada auténtico. Actúa de acuerdo con sus principios doctrinarios. No está, felizmente dentro del grupo de los "inubicables" de los que padecen de "ocupatitis" o de aquellos que se valen de "secretarillos" para tramitar a camaradas. compañeros o amigos. Exitos César en tu nuevo futuro ... ASISTIMOS EN TEMUCO e la inauguración de los cursos de verano programados por el Centro de Investigación y Perfeccionamiento del M. de Educación. Escuchamos, muy atentamente, la clase magistral dada por su Director, Gabriel De Pujadas. Hizo un enfoque muy significativo de la educación chilena hacia el futuro. Otra figura que proyecta un pensamiento prístino, no contaminado por el neoliberalismo, que ha invadido por todos lados a la sociedad chilena. Felicitamos a este brillante duien en un pasado un tanto ya lejano fue profesor nuestro en un postgrado de planificación. Esperamos, Gabriel, que el C.P.E.I.P bajo tu dirección reconquiste y supere lo que significó para la educación chilerra y continetal, hasta el 11 de septiembre de 1973... DISFRUTAMOS MUCHO en el bautizo de Rubén, el hijo menor de Arrique, "el coronel". Hubo una variedad en lo comestible y bebestible como es costumbre en el "sure". Ahora, fue su hermano Hugo, quien despachó un corderillo, desde las mismas faldas de la montaña que rodea al lago Calafquén. Un gran saludo para esa hermosa familia...EL RESTO DE LA JORNADA fue la de compartir lo más intimamente posible con nuestros progenitores, aquejados, ahora los dos por dolencias y enfermedades que prescupan y angustian al grupo femiliar. Confiamos en Dios, para salir adelante de es-

que se han manterido más o menos puros en la actual cultura, y el reconocimiento de nuevos valores que coinciden con el mensaje de Cristo. Mediante la inculturación se busca que la sociedad descubra el carácter cristiano de estos valores, los aprecie y los mantenga como tales. Además, intenta la incorporación de valores evangélicos que están ausentes de la cultura, o porque se han oscurecido o porque han llegado a desaparecer. "Por medio de la inculturación, la Iglesia encarna el Evangelio en las diversas culturas y, al mismo tiempo, introduce a los pueblos con sus culturas en su misma comunidad; transmite a las mismas sus propios valores, asumiendo lo que hay de bueno en ellas y renovándolas desde dentro". La fe, al encarmarse en lesas culturas, debe corregir sus errores y evitar sincretismos.La tarea de inculturación de la fe es propia de làs iglesias particulares bajo la dirección de sus pastores, con la participación de todo el Pueblo de Dios."Los criterios fundamentales en este proceso son la sintonia con las exigencias objetivas de la fe y la apertura a la comunión con la Iglesia universal".

Gracias a Dios, en América Latina y el Caribe hay mucha gente que sigue con fidelidad a Jesucristo, aun en circumstancias adversas. Sin embargo, se observa en nuestra realidad social el creciente desajuste éico-moral, en especial la deformación de la conciencia, la ética permisiva y una sensible baja del sentido del pecado. Decrece el influjo dela fe, se pierde el valor religioso, se desconoce a Dios como sumo bien y último juez. Disminuye la práctica del sacramento de la reconciliación. Es deficiente la presentación del magisterio moral de la Iglesia.

La corrupción se ha generalizado. Hay un mal manejo de los recursos económicos públicos; progresan la demagogia, el populismo, la "mentira política" en las promesas
electorales; se burla la justicia, se generaliza la impunial delito. Con ello se fomenta la insensibilidad social y
el escepticismo ante la falta de aplicación de la justicia, se emiten leyes contrarias a los valores humanos y
ción de los bienes de la Tierra, se abusa de la naturaleza
y se daña el ecosistema.

Se fomentam la mentalidad y las acciones contra la vida mediante campañas antinatalistas, de manipulación genética, del abominable crimen del aborto y de la eutanasia. Se cambia el sentido de la vida como conquista del fuerte sobre el débil, que propicia acciones de odio y destrucción e impide la realización y crecimiento del hombre.

Se asiste así a un deterioro creciente de la dignidad de la persona humana. Crecen la cultura de la muerte, la violencia y el terrorismo, la drogadicción y el narcotráfico. Se desnaturaliza la dimensión integral de la sexualidad humana; se hace de hombres y mujeres aun de niños, una industria de pornografía y prostitución; en el ámbito de la permisividad y promiscuidad sexual crece el terrible mal del SIDA y aumentan las enfermedades venéreas.

Se introduce como norma de moralidad la llamada "ética cívil o ciudadana", sobre la base de un consenso mínimo de todos con la cultura reinante, sin necesidad de respetar la moral natural y las normas cristianas. Se observa una "moral de situación", según la cual algo de por sí malo dejaría de serlo de acuerdo a las personas, circunstancias e intereses que estén en juego. Frecuentemente, los medios de comunicación social se hacen eco de todos estos criterios y los difunden.

## Líneas pastorales:

-Trabajar en la formación cristiana de las conciencias y rescatar los valores perdidos de la moral cristiana. Volver a tomar conciencia del pecado (del pecado original y de los pecados personales) y de la gracia de Dios como fuerza para poder seguir nuestra conciencia cristiana. Despertar en todos la experiencia del amor que el Espíritu Santo derrama en los corazones, como fuerza de toda moral cristiana.

-Vigilar para que los medios de comunicación social ni manipulen ni sean manipulados al transmitir, bajo pretexto de pluralismo, lo que destruye al pueblo latinoamericano. Fortalecer la unidad de la familia y su influjo en la formación de la conciencia moral.

-Presentar la vida moral como un segui

Alvarez Paz y Eduardo Fernández: CAUSA R: Andrés Velásquez. El ex presidente Rafael Caldera espera ser postulado por sectores independientes, el Movimiento al Socialismo (MAS) v otras agrupaciones políticas minoritarias: 3) El diputado copeyano Winston Guevara fue elegido presidente de la Asamblea Legislativa de Carabobo: 4) El Jefe de Estado Carlos Andrés Pérez se reunirá com asesores internacionales, entre los cuales figuram Henry Kissinger y Shoichiro Toyota, dentro de un conjunto de personalidades del ámbito económico: 5) El Comité Nacional de COPET (Partido Socialcristiano) propuso la pena de muerte para secuestradores. violadores y asesinos de miños, ante la ola delictiva que afecta al país:6) Dólar alcanza ya al valor de Es. 84.43:7) Designado Octavio Lepage como presidente del Semado: 8) El presidente de la "epública. Carlos Andrés Pérez presentó su mensaje anual ante el Congreso: 9) Aún no resuelve la Corte Suprema de Justicia la elección de los gobernadores em los estados de Sucre y Barinas Mientras tanto, por decisión de este mismo cuerpo superior, permanecem en sus cargos las autoridades elegidas en el periodo anterior:10) Presidente de la República y Ministro de la Defensa, general Iván Darío Jiméned desmienten rumores de "tercer golpe", por "insólitos, antipatrióticos e inmorales";11) Gobernador de Carabobo, Henrique Salas Römer aboga para que el IVA a imponerse próximamente sea administrado y ejecutado por las entidades gubernamentales regionales; 12) El Banco Central aprobó tasas flexibles; 13) De acuerdo con una decisión del Consejo de Ministros, el presupuesto nacional fuereducidden 31 mil millones de bolívares; 14) Eduardo Fernández, precandidato de COPET a la elección presidencial de diciembre 93, formuló un llamado a la sensatez para evitar un golpe de Estado y 15) Al culminar las II Jornadas Pastorales, organizadas por la arquidiócesis de Valencia, monseñor Jorge Urosa Savino, arzobispo de la ciudad planteó la necesidad de repotenciar la catequesis y la evangelización para los próximos años, sobre todo en el Estado Carabobo.

(Fuente: Diarios: El Carabobeño y Noti-Tarde De Valencia y El Nacional de Caracas).

director de la DINA, tenebrosa policía secreta de Pinochet se aprecia un cinismo de marca mayor, con lo cual basta una mínim, muestra: "Periodista: -Usted se declara católico...Contreras: Católico, observante y practicante. P.:-Usted que dirigió un organismo que acometió atroces excesos...C.: Eso lo dice usted y yo respeto todas las opimiones. ENTONCES LA SONRISA DESAPARECE Y DICE: -Mire, señora, nunca la DINA ordenó a madie cometer excesos. Em un organis no militar y ninguna institución militar puede cometer ex cesos. Los hombres pueden cometerlo y yo no digo que no pue la haber habido alguien que hubiera cometido algún exceso . como ocurre en cualquier institución. P .: - En el informe Verdad y Reconciliación" se entregan testimonios dramáticos de muertes, desaparecimientos, torturas, fusilamientos sin juicios ... C .: -; Y usted le cree al "Informe Rettig"? Yo no. Porque no es objetivo. Sólo escuchó a los que dijeron lo que les ordenaba decir el Partido Comunista.P.: : Usted niega que hubo muertos en Chile ...? C .: -En toda guerra hay muertos y desaparecidos.P.:: Y torturados también? C.: Torturados, no.P.: la DINA tuvo centros de detención y tortura. C.: Noco .: Cómo ibamos nosotros a tener centros de tortura! Habría sido un acto en contra la ley: 14) En mayo, el Presidente Aylwin viajará a Dinamarca. Finlandia, Noruega, Suecia y Rusial5) Aproximadamente 6 millones de pesos, es decir, 15 mil dólares o el equivalente en bolívares, casi l millón trescientos mil gana un miembro del parlamento en Chile, de acuerdo con comentarios periodisticos radiales; y 16) La Comunidad Económica Europea amplió a 203 mil tomeladas la licencia para el ingreso de manzanas chilenas a Europa, rectificando la cifra dada inicialmente de 186 mil. El acuerdo fue calificado como positivo, aum cuando no es la solución ideal.

(Fuente: Diarios El Mercurio y La Tercera de Santiago.Programa noticioso de Radio Santiago.)

-2-

# BREVES VENEZOLANAS PARA CHILE Y EL EXTERIOR

1) Fallece el destacado poeta Vicente Gerbasi; 2) Precandidatos presidenciales Acción Democrática: Paulina Gamus, Carmelo Lauría, Carlos Canache Mata, Glaudio Fernín y Luis Piñerúa; COPEI: Humberto Calderón Berti, Oswaldo miento de Cristo, acentuando la vivencia de las Bienaventuranzas y la frecuente práctica de los sacramentos.Difundir las virtudes morales y sociales, que nos conviertan en hombres nuevos, creadores de una nueva humanidad. Este anuncio tiene que ser vital y kerigmático, especialmente donde más se ha introducido el secularismo, presentando en la catequesis la conducta cristiana como el auténtico seguimiento de Cristo.Cuidar que, en el campo moral, la justa aplicación de criterios de gradualidad no mengüe las exigencias perentorias de la conversión.

Favorecer la formación permanente de los obispos y presbíteros, de los diáconos, de los religiosos, religiosas y laicos, especialmente de los agentes de pastoral, conforme a la enseñanza del Magisterio. La liturgia
debe expresar más claramente los compromisos morales que
conlleva. La religiosidad popular, especialmente en los
santuarios, debe dirigirse a la conversión. Hay que fomentar y facilitar el acceso al sacramento de la reconciliación.

En cuanto al problema de la droga, impulsar acciones de prevención en la sociedad y de atención y curación a los drogadictos; denunciar con valentía los daños que producen en nuestro pueblo la adicción y el tráfico de la droga, y el gravísimo pecado que significa su producción, su comercialización y su consumo. Hacer notar, en especial, la responsabilidad de los poderosos mercados consumidores.

Promover la solidaridad y la cooperación nacional e internacional en el combate a este flagelo.

Orientar y acompañar pastoralmente a los constructores de la sociedad em la formación de una conciencia moral en sus tareas y en la actuación política.

Estar siempre abiertos al diálogo con quienes guían sus vidas por caminos diferentes de la ética cristiana. Comprometernos efectivamente en la consecución de la justicia y la paz de maestros pueblos.

Unidad y pluralidad de las culturas indígenas, afroamericanas y mestizas. da permar ntemente en el interior de todas las culturas. En la plenitud de los tiempos, Dios envió a su hijo Jesucristo, que asumió las condiciones sociales y culturales de los pueblos y se hizo "verdaderamente uno de nosotros, semejante en todo, menos en el pecado".

La analogía entre la encarnación y la presencia cristiana en el contexto sociocultural e histórico de los pueblos nos lleva al planteamiento teológico de la inculturación. Esta inculturación es un proceso conducido desde el Evangelio hasta el interior de cada pueblo y comunidad con la medición del lenguaje y de los símbolos comprensibles y apropiados a juicio de la Iglesia.

# Desafíos Pastorales

América Latina y el Caribe configuran un continente multiétnico y pluricultural. En él conviven en general pueblos aborígenes, afroamericanos, mestizos y descendientes de europeos y asiáticos, cada cual con su propia cultura que los sitúa en su respectiva identidad social, de acuerdo con la cosmovisión de cada pueblo, pero buscan su unidad desde la identidad católica.

Los pueblos indígenas de hoy cultivan valores humanos de gran significación y en palabras de Juan Pablo II tienen la "persuasión de que el mal se identifica con la muerte y el bien con la vida". Estos valores y convicciones son fruto de "las semillas del Verbo" que estaban ya presentes y obraban en sus antepasados para que fueran descubriendo la presencia del Creador en todas sus criaturas: el Sol, la Luna, la madre Tierra, etc.

La Iglesia, al encontrarse con estos pueblos nativos, trató desde el principio el acompañarlos en la lucha por su propia sobrevivencia, enseñándoles el camino de Cristo Salvador, desde la justa situación de pueblos vencidos, invadidos y tratados como esclavos. En la primera evangelización, junto a enormes sufrimientos, hubo grandes aciertos e instituciones pastorales valiosas, cuyos frutos perduran hasta nuestros días.

Como lo ha señalado vigorosamente el Documento de Puebla, en los pueblos que son fruto del mestizaje

# MISCELANEA INFORMATIVA

-1-

# BREVES INFORMATIVAS DE CHILE QUE NO REGISTRAN LOS CABLES

1) Abre sus puertas mueva Vicaría Pastoral Social; 2) Finalizó la tempora da veraniega: Cientos de miles de vecacionistas retornaron a casa del interior del país como del exterior; 3) Homosexuales chilenos llaman a respetar los Derechos Humanos. Entre los voceros, figura el creador Juan Pablo Sutherland; 4) Autorizada la fundación Konrad Adenauer para funcionar en Chile. El representante será Wilhelm Hofmeister; 5) Más de 100 mil profesores de diversas regiones participaron en cursos programados por el Centro de Perfeccionamiento, Experimentación e Investigaciones Pedagógicas, durante la temporada de verano; 6) Cre arán seguro de desempleo y fondo de reconversión, informó el ministro secretario general de gobiermo, Enrique Correa;7) El presidente Patricio Aylwin, en el Día de la Mujer señaló: "Las mujeres deben ser privilegiadas.Quisimos commemorar este día en La Moneda como un símbolo de reconocimiento al inmenso aporte de las mujeres chilenas en nuestre recuperación democrática y para señalar al país la especial preocupación del gobierno por la mujer de nuestra patria, que con trabajo y esfuerzo continúa siemdo el eje de la vida familiar chilena";8)Democracia Cristiana acusa a Renovación Nacional negar senaturía vitalicia a Aylwin, dentro de la reforma constitucional que se anuncia para el presente año;9) El ex secretario general del Partido Comunista, Luis Corvalán definió al ex presidente de la desaparecida URSS, Mijail Gorvachov, como "aprendiz de brujo que desató los demonios"en su reciente libro titulado "El derrumbe del poder soviético";10) El dólar traspasó los 400 pesos, en los últimos días; ll)Con un discurso pronunciado por el ministro de Educación, Jorge Arrate en la escuela Villa Las Estrellas de la Base Aérea Antártica Presidente Eduardo Frei, dependiente de la Fuerza Aérea de Chile se dio por inaugurado el año escolar 1993;12)417 mil turistas extranjeros que llegaron a Chile este verano se despidieron con sonrisas y maletas llenas de souvenires y gratas impresiones;13) En entrevista realizada a Manuel Contreras, general, ex

Inventa mundos nuevos y cuida tu palabra El adjetivo, cuando no da vida, mata.

Estamos en el ciclo de los nervios El músculo cuelga Como recuerdo, en los museos; Mas no por eso tenemos menos fuerza: El vigor verdadero Reside en la cabeza.

Por qué cantáis la rosa, oh poetas! Hacedla florecer en el poema.

Sólo para nosotros Viven todas las cosas bajo el sol.

El poeta es un pequeño Dios

# La capilla aldeana

Ave canta suave

que tu canto encanta sobre el campo inerte

sones vierte y oraciones llora

la cruz santa

Desde

el triunfo del sol canta y bajo el palio azul del cielo deshoja tus cantares sobre el suelo

3

ALLA ME ESPERARAN

Buen viaje
Un poco más lejos
Termina la Tierra

Pasan los ríos bajo las barcas
La vida ha de pasar

racial se ha desarrollado una particular cultura "mestiza", donde está muy vigente la religiosidad popular, como forma inculturada del catolicismo. Coexisten, sin embargo, el incumplimiento de deberes cristianos al lado de admirables ejemplos de vida cristiana y un desconocimiento de la doctrina junto a vivencias católicas enraizadas en los principios del Evangelio.

(Continúa)

--000---

## PUBLICIDAD

EMPRESA INTERNACIONAL DE TRANS PORTE DE CORREO, ENCOMIEN-DAS Y VALORES. TRAMITES DE CUALQUIER INDOLE DESDE Y HACIA VENEZUELA. OFRECE SUS SERVICIOS MENSULAMENTE A NUESTROS COMPATRIOTAS, CUYOS FAMILIARAS RESIDAN EN CUALQUIER PUNTO DE CHILE. ABSOLUTA SERIEDAD, RESPONSABILIDAD Y CUMPLIMIEN-TO EN LAS ENTREGAS.

DIRECCION EN VALENCIA: BIAS TORRES VILLAR.RESIDENCIAS "SAN ANTONIO", SECTOR "LOS SAUCES".APARTAMENTO 4-B.TELE-FONO: (041) 226236.EN CARACAS: TELEFONOS: (02) 7827664 Y 7825108.

DIRECCION EN CHILE: HUERFANOS Nº 786.DEPARTAMENTO 1307. TELEFONO: 331459.VALPARATSO: TELEFONO: (032) 665565.

PROXIMO RETORNO A VALENCIA: VIERNES 12 DE MARZO DE 1993. REGRESO A SANTIAGO: 22 DE MARZO DE 1993.

#### PROBLEMAS CONTEMPORANEOS

# EL HUMANISMO CRISTIANO HOY

#### EDUARDO FREI RUIZ-TAGLE

(Actual presidente del P.D.C. de Chile. Senador de la República y uno de los más serios aspirantes a la candidatura presidencial por la Concertación. Este trabajo es unaconferencia dada en mayo de 1987 en Valparaíso, auspiciada por la Fundación "Eduardo Frei Montalva".)

#### Queridos amigos y amigas:

La Fundación Frei de Valparaíso ha tenido la amabilidad de invitarme a iniciar el ciclo de sus actividades en 1987, distinguiéndome con el alto honor de ocupar esta tribuna.

El tema de esta exposición se centra en la vigencia del humanismo cristiamo. Espero ser digno de analizar un tema de tanta profundidad y permanente actualidad en el mundo de hoy, en la misma sala sonde el 24 de Agosto de 1979, el Presidente Frei junto a muchos de quie nes me acompañan esta tarde, ocupaba este estrado en Viña del Mar para pronunciar uno de sus discursos de mayor trascendencia, para referirse a la situación de este país en que nos corresponde vivir y luchar para devolver a nuestra generación y al futuro el régimen democrático, que es el sistema por el cual hemos luchado toda una vida.

Mi presencia aquí esta noche es un testimonio al que fuera mi padre y presidente de todos los chilenos. El dejó planteadas algunas interrogantes al término del llamado "Discurso de Viña del Mar".

"¿Por qué no podemos nosotros, fieles a lo que hemos sido y somos, dar ante el mundo un testimonio de buen sentido, de equilibrio y de generosidad?

"¿Por qué hemos de vivir en el temor, con la sombra de nuestros errores y no de nuestras virtudes?"

Esta tarde estoy aquí, recordando su memoria

rra Mundial. Fallece en la localidad de Cartagena, el 2 de enero de 1948.

Vicente Huidobro presenta un intenso transcurrir poético y existencial. Mordaz polemista, hombre de grandes pasiones amorosas e inclinaciones sociales. Hacia el año 1925, un grupo de amigos y admiradores lo postular como candidato a la presidencia de la república.

El año 1944 entra con las fuerzas aliadas a Berlír Se desempeñaba como corresponsal de un diario uruguayo.Lle ga hasta el bunker de Hitler y logra como trofeo el teléfono del dictador.En esta oportunidad, recibe una herida en la cabeza, que le provoca un principio de hemorragia cerebral y que con el correr del tiempo lo conducirá al deceso final.Aunque la producción mayor se elaboró enverso, sin embargo incursionó también en la novela y el teatro.

Sus obras más importantes son: El espejo de agua (1916); Horizón Carré (1917); Tour Eiffel (1918); Hallali (1918); Ecuatorial (1918); Poemas árticos (1918); Altazor (1919); Saisons choisies (1921); Automne régulier (1925); Tout a coup (1925); Au revoir (1926); El ciudadamo del olvido (1927); Manifestes (1925); Mío Cid Campeador (novela, 1929); Cagliostro (novela-film, 1933); Gilles de Raiz (teatro, 1932); Papá o el diario de Alicia Mir (1934).

Huidobro escribió en castellano y francés. Actualmente, su obra es muy estudiada en los principales centros de estudios superiores de EE.UU. y Europa.

Para finalizar, diremos que el domingo lo de enero pasado la Sociedad de Escritores de Chile recordó a
esta gran figura chilena, con un emotivo acto efectuado en
su propia tumba de Cartagena, donde junto al pacífico azul
continúa soñando etermamente con su caligramas y metros
tan singulares, que enaltecieron a la poesía continental.

# Una muestra mínima de su obra

### Arte Poética

Que el verso sea como una llave Que abra mil puertas. Una hoja cae;algo pasa volando; Cuanto miren los ojos creado sea, Y el alma del oyente quede temblando

#### CARTAS A "BRILLA EL SOL"

"Gabriel de Pujadas Hermosilla, Director del Centro de Perfeccionamiento, Experimentación e Investigaciones Pedagógicas, saluda muy atentamente a don Reinaldo Villegas Astudillo, Director del Organo Informativo y difusor del Centro de Estudios Sociales y Políticos "Eduardo Frei Montalva" y le agradece el envío del Informativo Brilla el Sol.

El Director que suscribe le reitera sus agradecimientos por el envío y los felicita por el espíritu que ponen en sus tareas.

Lo Barnechea, (Santiago de Chile) diciembre de 1992"

#### VENTANA LITERARIA

# VICENTE HUIDOBRO: UN JOVEN POETA DE CIEN AÑOS

Vicente Huidobro junto con Gabriela Mistral y Pablo Neruda constituyen, sin lugar a dudas, las voces más encumbradas dentro del firmamento poético chileno durante el presente siglo.

Huidobro mace en Santiago de Chile hace justo cien años atrás, exactamente el 10 de enero de 1893. De creatividad rica y permanente impactó en el mundo poético universal, cuando en París se entrecruzaban diversos enfoques que pretendían renovar el cuehacer artístico de la palabra, el cual se había contenido en el clasicismo y romanticismo finiseculares. El poeta chileno irrumpe en Europa con el Creacionismo, movimiento que no acata a cabalidad los cánones de la métrica tradicional, de la forma y estructura en general. Integra una generación de brillantes poetas, entre cuienes destacan: Apollinaire, Max Jacob, Pierre Reverdy Tzara y Breton, entre otros.

Su primer viaje al continente europeo lo realiza aproximadamente en 1916. Posteriormente, retornará al lar nativo en 1925, 1933 y al término de la Segunda Gue

y como presidente de la fundación que lleva su nombre, para intentar junto a ustedes, darle una respuesta ocho años después.

El humanismo cristiamo es fuente de inspiración para las más variadas esferas de la vida. Ilumina la vida personal y familiar, la cultura, la educación y tantos otros campos de la actividad del hombre.

¿Qué nos puede entregar ese humanismo hoy? ¿Cómo nos puede orientar en el presente y en los años venideros? ¿De qué modo puede contribuir a superar nuestros
problemas como sociedad política?

Decir que el humanismo cristiano tiene vigencia es afirmar que nos ofrece una solución integral para hacer frente a los desafíos que tenemos por delante con claridad y voluntad en la sociedad en cue vivimos.

# En el pasado un clima exaltado y violento

Si miramos a América Latina de estos últimos años, diría que ese tiempo no fue el más propicio para los valores y las ideas que representan el humanismo cristiano.

Creo que ese tiempo estuvo marcado por un clima ideológico, moral y político, profundamente equivocado. Un clima exaltado y violento, cargado de ideologías y carente de valores, donde los hombres no tuvieron ni paz ni sosiego para escuchar un mensaje como es el que entrega el humanismo cristiano.

Durante los últimos años hemos vivido tantos enfrentamientos.; Quién podría olvidar, por ejemplo, el tiempo aquel en que uma parte muy significativa de un sector del pensamiento latinoamericano, orientaba su acción en base a la consigna "crear uno, dos, muchos Viet Nam..."?

Pero, con seguridad, los que hablaban de esa guerra en los años 60, no sabían que la década siguiente nos enfrentaría a una respuesta belicista de distinto signo. Vinieron las guerras contrasubversivas que comprometieron

a los ejércitos, especialmente a los del cono sur de América, pero no sólo a ellos, en implacables guerras intermas y que sacudieron la conciencia de los hombres y
mujeres del continente con interminables historias de
torturas, de detenidos-desaparecidos, y su secuela de dolor,
impotencia e imjusticia.

La vida política en países de la región que habían almonazado miveles de madurez y desarrollo muy importantes, perdió sus atributos más nobles y olvidó los medios que la hacen respetable y que son el diálogo, la negociación, la tolerancia, la búsqueda leal de acuerdos que sean equitativos. Perder esos valores significa lisa y llanamente perder la democracia. Porque la democracia no es sólo un marco jurídico sino, también, un espíritu, una vocarión, una forma de vida y una concepción humanista de la sociedad.

Cuando la tolerancia es reemplazada por el odio; cuando el diálogo es sustituido por la intransigencia; cuando la negociación es reemplazada por el sueño
de una victoria militar que aplaste definitivamente a
aquél que difiere de esas ideas y proyectos; cuando eso
ocurre, la democracia muere en su espíritu y también en
su forma.

Ciertamente, las nuestras son sociedades con enormes diferencias sociales y económicas. Aquí conviven
la mayor riqueza y la más extrema pobreza. Eso hace inevitable el conflicto social. Conflicto entre los que tie
nen mucho y los que carecen de todo. El humanismo cristiano no ha dejado de reconocer y reparar en ese conflic
to. Negarlo sería desconocer la realidad. Aún más, el huma
nismo cristiano no se ha limitado a reconocer ese conflicto sino que ha ido más allá, en el sentido que frente a él toma una opción: la opción por los pobres. Pero
durante las décadas pasadas ese conflicto fue transformado por algunas ideologías en una guerra social.

Desde la izquierda muestros países pretendieron ser divididos en un solo antagonismo que pretendía reducirlo todo: explotados en contra de explotadores. Esta división tan simplista de la sociedad era apenas el pública austral, Calos Menmem, en orden a relevar con la Orden Gran Collar de Mayo, a un ex gobernante que durante casi 17 años mancilló a su pueblo, sobre la base de constantes atentados infligidos contra la persona humana que se tradujeron en: Allanamiento, confinamiento, tortura, cárcel, exilio, desaparecimiento y muerte de miles de chilenos que fueron víctimas de tal barbarie militar autoritaria.

- 2.- Señalar que condecoraciones de semejante naturaleza, ofenden en lo más íntimo a la conciencia y al ser del hombre latinoamericano libertario, heredero de los más prístinos valores legados por nuestros valerosos padres de la patria.
- 3.- Valorar las expresiones del ex presidente de la república argentina, doctor Raúl Alfonsín, junto a las acciones desarrolladas por comités de muertos y desaparecidos de Chile y Argentina, que rechazaron y condenaron esta acción írrita, atentatoria en contra del ideario de libertades preservados siempre por cualquier gobierno democrático de la región.

Reinaldo Villegas Astudillo Presidente

Emerson Roach Medina Secretario General

Valencia, febrero de 1993.-

## ---000---

COLABORE CON "BRILLA EL SOL".ADQUIERA VARIOS EJEMPLARES Y OBSEQUIESELOS A SUS AMIGOS Y FAMILIARES.EL APORTE POR CADA UNIDAD ES DE BS. 40,00

"BRILLA EL SOL" AUTORIZA LA REPRODUCCION TOTAL O PARCIAI DE LOS TRABAJOS ORIGINALES PUBLICADOS, INDICANDO SOLO SU PROCEDENCIA

abrazado desde su juventud.

Ese pasado me hace visualizar el futuro con esperanza.

Creo que efectivamente, en el futuro tendremos un mundo donde la filosofía del humanismo cristiano, se impondrá sobre las ideologías pasajeras y que el peso de ellas será sensiblemente menor. Y creo que eso es bueno, porque la gram crítica que se leha hecho a las ideologías que han marcado el siglo XX, es que fueron normalmente una excusa pare el atropello a los derechos del hombre y para justificar el uso de la mentira y la violencia en nombre de ellas.

Pero es necesario que lo que perdamos en meteria de ideología lo ganemos en confianza y fe en valores permanentes. Que lo que perdamos en pasión ideológica lo gamemos recuperando una visión más moral de la política. A nadie bien inspirado debiera preocupar que dejemos de tener aquellas recetas mágicas con que las ideologías prometiam la sociedad ideal, pero y siempre cuando ten gamos, a cambio, valores profundos que respetar; firmes cri terios de moralidad frente al poder y a la dignidad de todos los hombrs, y más compromiso con la libertad y justicia de todos los días; y aquí radica, estimados amigos, la gran fuerza del humanismo cristiano. Acuí está la razón de su vigencia permanente. Porque el humanismo cristiano no es una ideología, no es una fórmula para construir la sociedad ideal, no es una receta para manejar la economia.el Banco Central o la propiedad, no es una respuesta a la forma de la Ley Constitucional.

El humanismo cristiano es un conjunto de principios y valores que sirven para orientar la acción. Es un
compromiso con el mundo, con su transformación. Es la fuerza del cristianismo como mensaje, para tratar que en el
orden temporal se hagan carne las leyes del amor y los
hombres y mujeres tengan todos los derechos que respeten
su dignidad, pues la persona humana ha sido creada a imagen y semejanza de Dios.

El humanismo cristiano alude a ciertas verdades básicas que incluso se podría calificar de elementales, por ser simples.claras.diáfanas.Pero siendo elementales son suficientes para orientar a los hombres en la búsqueda de una sociedad libre y justa.

Aludiré a algunos de esos principios, pero antes quisiera hacer una breve observación preliminar.

## Invitación a hombres y mujeres de distintas ideologías y creencias

Hay quienes creem que el mensaje del humanismo cristiano en lo que respecta al orden político, es un mensaje cerrado, reducido al puro mundo de los creyentes, de los que tenemos fe y profesamos alguna religión.

Ese es un error.

El humanismo cristiano no es ni podría ser el origen de una política confesional. Jacques Maritain, cuya
obra ha sido inspiración de tanta gente en Europa, América Laina y muy especialmente en nuestro partido, argumentaba siempre para que en el plano de la vida temporal,
los hombres y mujeres, no obstante pertenecer a distintas
ideologías, creencias y religiones, se acercaran unos a otros y emprendieran tareas comunes.

Busquemos, decía, crear un cuerpo político personalista que reconozca que "los hombres pertenecientes a las más diversas filosofías, credos religiosos y linajes, puedan y deban cooperar con la tarea del bien común, con tal que coincidan sobre los dogmas fundamentales de una sociedad de hombres libres".

Maritain postulaba, en su célebra "Carta Democrática, escrita pensando en la reconstrucción política y moral de Europa después de la Segunda Guerra Mundial, que los hombres, no obstante tener "opiniones metafísicas y religiosas muy diferentes, incluso opuestas, puedan coincidir...con tal que reverencien por igual, aunque quizás por razones distintas, la verdad y la inteligencia, la dignidad humana, la libertad, el amor fraternal y el valor absoluto del bien moral".

El humanismo cristiano tiene vigencia porque es abierto. Porque es una invitación generosa a todos los hombres a concordar en ciertos principios fundamentales que puedan constituir una fe secular de la libertad, de

la justicia, de la dignificación de todos los hombres particularmente de los más pobres.

El Presidente Frei siempre hizo suyas estas ideas y en los últimos años de su vida.convencido como es taba de que no habría salida política en Chile y América Latina sin la construcción de grandes acuerdos.llamó constantemente la atención sobre la necesidad de que convergieran diversos humanismos. Recuerdo una entrevista con cedida en 1975 a una revista colombiana; en una época en que América Latina era una gran manchón de dictaduras. En esos años creo que toda la región no quedaban más democracias que Colombia. Venezuela y Costa Rica. En esa hora difícil, junto con su profundo análisis, encendía uma esperanza. Decía que "los hombres libres, los humanistas, aparecen en esta hora como divididos y solitarios.No tienen la solidaridad de las grandes internacionales del poder y del direro ni del capitalismo ni del facismo ni del comunismo". Ese era su análisis. Su esperanza en cambio, la expresaba así: "En cierto sentido el panorama de América Latina aparece sombrio...sin embargo.tengo uma enorme confianza en que el humanismo cristiano y el humanismo laico puedan derse la mano en una tarea en defensa del hombra, de su libertad, de la justicia y del progreso económico v social". (Continua)

\_\_\_000

оосименто з

#### DECLARACION

La Comunidad Democrática de Chile (CODECH) de Valencia, ante la reciente condecoración impuesta por el jefe del Estado Mayor del Ejército, en nombre del gobierno argentino, al ex dictador de Chile Augusto Pinochet Ugarte, declara lo siguiente:

l.- Manifestar su más enérgico repudio por esta acción respaldada por el ex preso político del régimen dictatorial argentino y actual presidente de la reantecedente para una afirmación aún más extrema, que consistía en postular una lucha a muerte entre esos dos bandos, la que, se afirmaba, sólo podía ser resuelta por la desparición de la burguesía en el campo social.

Esta prédica del odio social impregnó todo y creó las bases para una reacción violenta de los defensores del statu quo, que se tradujo, en muchos de nuestros países en reacciones políticas y armadas que llevaron a impulsar contrarrevoluciones que persiguieron a los sindicatos y a muchos partidos, que arrasaron con las organizaciones obreras y redujeron a la nada conquistas que los trabajadores habían alcanzado laboriosamente a lo largo de décadas de lucha.

En el plano de la cultura política, los años que criticamos estuvieron marcados por la presencia de utopías y mesianismos. Utopías que querían crear un paraíso en la tierra a través de alguna forma no democrática de ejercicio del poder. Utopías de extrema derecha y de ultra izquierda. Ese modo de pensar la política y la reforma de la sociedad, llevaba en sí mismos la semilla de la intransigencia, de la confrontación y de modo casi inevitable, también, el de la violencia.

El que se siente poseedor de la verdad, no quiere ni acepta, y lo que espeor ni concibe, poner límites morales a su accionar político. A cuántos de ellos hemos conocido en la América Latina, que creen que para alcanzar el paraíso que prometen no importa acudir a la mentira, al engaño y a la violencia hasta sus últimas consecuencias!

Excúserme este recuento, largo tal vez, pero necesario para situar nuestras meditaciones de este día.

# Un futuro de esperanza para el humanismo cristia-

Y dentro de estas meditaciones el recuerdo del go bierno de Frei no puede estar ausente, porque quiéranlo o no sus detractores-fue el gobierno de un hombre justo, que supo gobernar para todos, que no pretendió imponer su ideología a quienes discrepaban con él, y que fue consecuente con la inspiración humanista cristiana que había